
ОТЧЕТНЫЙ ДОКЛАД 

Совета муниципальных образований 

Республики Татарстан десятому съезду 

 

Хермэтле съезд делегатлары! 

Хермэтле кунаклар! 

Уважаемые делегаты съезда! 

Уважаемые гости, приглашенные! 

 

 
В этом году мы собрались на наш юбилейный десятый съезд. 

Сегодня по прошествии десятилетия можно с уверенностью заявить, 

что муниципальная власть в республике состоялась, приобрела свое 

лицо, наработала значительный опыт, учитывающий, как 

общероссийские принципы организации местной власти, так и 

используя своеобразие и уникальные черты экономической и 

общественной жизни Татарстана. Мы сумели создать систему 

работы с муниципалитетами как в городе, так и на селе. Развивая 

общественные инициативы граждан, стимулируя участие население 

в решении вопросов территорий мы опирались прежде всего 

практику самообложения граждан в сельской местности и   

территориальное общественное самоуправление в городских 

поселениях. Нашими общими усилиями, при постоянной помощи со 

стороны руководства республики мы смогли создать и организовать 

работу Совета муниципальных образований таким образом, что его 

деятельность стала важным фактором решения общих проблем 

муниципального сообщества. Опыт нашей работы признан лучшим 

в целом по России и к нам постоянно обращаются коллеги из 

регионов за консультациями по многим вопросам.  
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Состоявшиеся в сентябре выборы Президента Республики 

Татарстан и муниципальных органов власти еще раз убедительно 

показали доверие населения к руководству республики и 

подтвердили в целом правильный выбор основных направлений 

социально-экономического развития региона. С этой трибуны 

хотелось бы еще раз поблагодарить Президента нашей республики 

за всемерную поддержку и целенаправленную работу по 

повышению роли муниципальной власти в политической системе 

Татарстана. 

Прошедшие муниципальные выборы стали серьезным 

экзаменом для всех муниципалитетов. На предвыборных 

мероприятиях население справедливо высказало немало замечаний 

по организации жизнедеятельности людей на территориях, внесено 

много предложений по совершенствованию работы. Задача 

муниципалитетов всех уровней внимательно рассмотреть все 

предложения избирателей, утвердить на сессиях планы мероприятий 

по их реализации и в течении всего созыва использовать их в 

практической деятельности. Важно с первых дней деятельности 

новых составов представительных органов максимально включить в 

вопросы управления и развития территорий каждого депутата, 

обеспечить их постоянное общение с избирателями. 

К руководству 212 муниципалитетов пришли новые 

руководители, сегодня они впервые участвуют в работе съезда, и мы 

надеемся на их активное участие в делах нашего муниципального 

сообщества. В целом по результатам выборов сменяемость глав 

муниципалитетов составила 22%. Это объективно нормальный 

процент сменяемости. Однако более глубокий анализ показывает, 
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что не все так благополучно. За пять лет сменилось почти 50% глав 

городских и сельских поселений. Зачастую приходится слышать от 

глав районов сетования на недостаточную активность и слабую 

самостоятельность глав сельских поселений, звучат предложения о 

минимизировании полномочий первого уровня муниципалитетов. 

Но о каком уровне качества управления может идти речь, когда 

главы, иногда не проработав даже один созыв покидают свою 

должность. Предлагаю будущему составу президиума Совета более 

тщательно применительно к каждому муниципальному району 

обсудить совместно с главами районов эту проблему и обеспечить 

стабильность кадров руководителей городских и сельских 

поселений. В этой связи отмечу что в истекшие годы мы смогли 

решить многие вопросы поощрения и стимулирования кадров 

муниципальных работников, как материального, так и морального. 

Достаточно назвать решенные вопросы премирования глав 

муниципалитетов, пенсионного обеспечения муниципальных 

служащих и выборных должностных лиц местного самоуправления, 

обеспечения служебными автомобилями и компьютерами, 

учреждения  медали «За заслуги в развитии местного 

самоуправления», которой награждено уже 265 человек. Глубокую 

благодарность от имени всех муниципалитетов хочу еще раз 

выразить Президенту Республики за выделение в качестве призового 

фонда в конкурсе муниципалитетов автомобилей. Вот и сегодня 

перед съездом вручены ключи еще от 100 легковых автомобилей и 

автобусов. 

В текущем году Совет муниципальных образований по 

поручению девятого съезда продолжил работу по законодательному 
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закреплению полномочий сельских поселений. Совместно с 

Комитетом Государственного Совета по государственному 

строительству и местному самоуправлению нами было предложено 

дополнить 15 полномочий сельских муниципалитетов, еще 

четырьмя вопросами. Законом Республики Татарстан от 21 июля 

2015 года данное дополнение было принято. Необходимо 

подчеркнуть, что данные изменения были инициированы Советом с 

учетом предложений муниципалитетов и в интересах жителей 

поселений. Например, трудно понять каким образом обеспечения 

сельчан водой можно осуществлять из районного центра. К тому же 

мы, приняв эти дополнения можем законно и без дополнительных 

процедур проводить референдумы   по самообложению. 

Так же по предложению Совета муниципальных образований и 

городского округа Казань Законом Республики Татарстан от 21 июля 

2015 г. N 61-ЗРТ «О внесении изменений в Кодекс Республики 

Татарстан о муниципальной службе» был урегулирован вопрос о 

включении в стаж муниципальной службы времени нахождения 

граждан на военной службе по призыву.  

Мы и в дальнейшем будем активно участвовать в развитии 

законодательства нашей республики применительно к 

регулированию общественных отношений в муниципальной сфере. 

Нас, муниципалов, критикуют за малое количество законодательных 

инициатив с мест. Но давайте будем реалистами. Только крупные 

муниципалитеты имеющие подготовленные штаты юристов, 

депутатов с большим опытом могут разработать и внести данные 

предложения. С этой точки зрения было бы целесообразно по 

примеру ряда регионов закрепить за Советом муниципальных 
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образований право законодательной инициативы. Тогда мы могли 

бы более действенно, обобщая предложения муниципалитетов 

участвовать в данной работе. 

Существенный прогресс с точки зрения законодательного 

обеспечения интересов муниципалитетов состоялся с принятием 

дополнений в Кодекс Российской Федерации об административных 

правонарушениях и 131-й Федеральный Закон по вопросу 

ответственности муниципалитетов за неисполнение ими 

полномочий. Начиная с шестого съезда Совета, делегаты остро 

ставили вопросы чрезмерного и необоснованного наказания 

муниципальных работников со стороны контролирующих органов.  

5 октября текущего года был принят Федеральный закон, которым 

внесены изменения в действующее законодательство. В 

соответствии с этими изменениями «производство по делу об 

административном правонарушении в отношении должностного 

лица, руководителя муниципального учреждения подлежит 

прекращению в случае, если будет установлено, что это 

должностное лицо своевременно обращалось с предложением о 

выделении бюджетных ассигнований на осуществление 

соответствующих полномочий, выполнение муниципальным 

учреждением соответствующих задач и при этом бюджетные 

средства на указанные цели не выделялись». Данным дополнением 

в законодательстве необходимо грамотно пользоваться. И здесь нам 

нужна помощь министерства юстиции в толковании и практическом 

применении данного нормативного акта. Вместе с тем, разумеется, 

речь не идет о всеобщей индульгенции за непринятие мер по 

осуществлению своих полномочий, ответственности за все 
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происходящее на территории с нас никто не снимает. Речь идет 

только о планомерном программном решении возникающих 

проблем. 

 

Уважаемые делегаты и гости съезда! 

Основой деятельности муниципальных образований являются 

муниципальные правовые акты. В целом ежегодно 

муниципалитетами принимается свыше 10 тысяч нормативных 

актов. Однако качество этой работы оставляет желать лучшего. На 

последних съездах мы неоднократно обращали внимание 

муниципалитетов на эту проблему. Были организованы специальная 

юридическая учеба, включены соответствующие вопросы на курсах 

переподготовки муниципальных служащих, рассылаются 

методические рекомендации. За первое полугодие 2015 года 

прокурорами опротестовано более 2 тысяч нормативно-правовых 

актов местных органов власти. В своем послании к депутатам 

Государственного Совета Президент Республики Татарстан 

подчеркнул, что «вызывает беспокойство большое количество 

отмененных нормативно-правовых актов муниципалитетов. Это 

свидетельствует о низком уровне правовой грамотности 

сотрудников».  

Конечно, изменений в законодательстве, особенно в 

федеральном, очень много. Только по 131 закону уже принято более 

100 Законов о дополнениях и изменениях, в том числе 8 в этом году.  

Как правило ошибка в трактовании закона допущенная юристами 

муниципального района повторяется во всех муниципалитетах – а 

это сразу 20-25 муниципальных актов. Причем 70% 
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опротестованных актов, на момент их издания соответствовали 

действующему законодательству. Однако, органы местного 

самоуправления, не всегда своевременно вносят в них изменения в 

связи с новеллами в законодательстве. Между тем анализ 

показывает, что во многих муниципальных районах юридические 

службы сумели обеспечить качественное нормотворчество. Так в 12 

муниципальных районах оспоренных актов нет вообще или они 

исчисляются единицами. Дело видимо прежде всего в кадровом 

обеспечении юридических служб и требовательности людей их 

подписывающих. Мы обязаны в кратчайшие сроки поправить 

данное положение. И здесь мы надеемся и на продолжение практики 

предварительной экспертизы работниками прокуратуры правовых 

актов муниципалитетов. 

Переходя к вопросам финансового обеспечения деятельности 

муниципалитетов, необходимо подчеркнуть, что несмотря на 

серьезные кризисные явления в республике в целом удалось 

сохранить финансовую стабильность и реализовать программы 

улучшения качества жизни населения.  

По итогам 11 месяцев исполнение годовой доходной части 

муниципальных бюджетов составила 93,9%, а темпы роста 

поступлений налоговых и неналоговых доходов составили 109,5%  

Формирование бюджетов муниципальных образований 2016 

года проходило не просто, однако в целом все согласительные 

процедуры прошли в основном результативно и в сложившейся 

экономической  ситуации учтены многие проблемы развития 

территорий.  
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Руководству муниципалитетов совместно с налоговыми 

органами необходимо отработать вступившие в силу изменения в 

налоговой системе. По-новому и в новые сроки будет взиматься 

налог на имущество физических лиц. Это муниципальный налог и 

необходимо обеспечить его собираемость, учитывая, что в данном 

случае необходимы совместные усилия и взаимодействие 

налоговиков, Росреестра и муниципалов.  

В 2016 году с 40 до 55% увеличивается доля муниципалитетов 

в сборах за негативно воздействие на окружающую среду. Вы знаете 

уже в течении ряда лет по предложению Совета данные средства в 

расходной части проходят отдельной строкой и должны быть 

направлены на решение экологических проблем на территории 

муниципалитетов.  Напоминаю, мы договаривались, что для 

решения проблемы текущего содержания гидротехнических 

сооружений необходимо принять их в муниципальную 

собственности, оформить техническую документацию за счет этого 

сбора. Однако до настоящего времени из 717 ГТС право 

собственности оформлено только на 285, что составляет только 40%.  

В ряде районов эта работа завершена: это Аксубаевский, 

Пестречинский, Чистопольский, Ютазинский районы, еще в пяти 

районах приближается к завершению. В тоже время такие районы 

как Апастовский, Балтасинский, Буинский, Высокогорский, 

Дрожжановский, Рыбно-Слободской, Лениногорский, Тетюшский 

даже не приступили к этой работе.  По поручению Президента уже 

несколько лет реализуется программа капитального ремонта ГТС. 

Только в этом году отремонтировано 56 объектов.  Однако, если они 

не будут обслуживаться, то вновь придут в негодное состояние. В 
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связи с этим обращаюсь к Премьер-Министру Республики Ильдар 

Шавкатовичу с предложением исключить районы, где не оформлены 

документы на ГТС, из программы капитального ремонта.  

 

Уважаемые участники съезда! 

Подводя итого деятельности местных органов власти 

предыдущего созыва можно с уверенностью сказать, что прошедшие 

пять лет стали временем дальнейшего укрепления экономической 

основы и социальной сферы жизни муниципалитетов. В резолюции 

5 съезда говорилось, что главной задачей муниципальных 

образований на последующие годы «считать привлечение 

инвесторов в экономику, ускоренное развитие технопарков, иных 

институтов поддержки инноваций». За истекшее время сделано 

много. В республике действуют не только промышленные парки, но 

и промышленные площадки в муниципальных районах, создание 

которых позволяет развивать небольшие территории. Так, в 

настоящее время создано 45 промышленных площадок в 28 

муниципальных районах.  Можно отметить целенаправленную 

работу в этом направлении руководителей Альметьевского, 

Высокогорского, Кукморского, Лаишевского, Мамадышского, 

Новошешминского, Сабинского, Тюлячинского муниципальных 

районов. Наша успешная работа в этом направлении определяется 

прежде всего постоянным вниманием и помощью со стороны 

Президента и Правительства республики. Только в этом году из 

бюджета республики выделено почти 140 млн. рублей на создание 

инфраструктуры промышленных парков. В тоже время впереди 

предстоит гораздо большая работа. В сложившихся экономических 
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условиях, имея перед собой задачу импорта замещения 

муниципальным образованиям следует направить усилия прежде 

всего на расширение объемов производимой продукции, 

ресурсообеспечение и развитие кадрового потенциала. Тем же 

районам, где пока отсутствуют эти объекты необходимо настойчиво 

искать пути привлечения инвесторов в той или иной форме.  

Большая часть муниципалитетов республики - это сельские 

муниципалитеты и важно отдельно обратить внимание на задачи 

органов местного самоуправления на селе. В своем послании 

Федеральному Собранию Президент Российской Федерации 

Владимир Владимирович Путин сказал, «что нужно поставить 

задачу национального уровня и к 2020 году полностью обеспечить 

внутренний рынок отечественным продовольствием». Наша 

республика признанный лидер в стране по производству 

сельскохозяйственной продукции. У нас много наработанных форм 

работы в этом направлении и, как мы неоднократно говорили на 

съездах, важно правильно сочетать все направления: и крупные 

хозяйства, и сельскохозяйственные коллективные хозяйства, и 

фермерские, и личное подсобное хозяйство. С 2016 года на службу 

сельчанам заработает закон «О государственной поддержке 

развития личных подсобных хозяйств на территории Республики 

Татарстан», который позволит получать гарантированную 

господдержку. Дополнительно для ЛПХ заложено 6 новых 

направлений поддержки, а в целом бюджет 2016 года по 

подпрограмме «Поддержка малых форм хозяйствования» составит 

326 млн.руб. Таким образом, республика делает еще один шаг в 

обеспечении поступательного развития малых форм 
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хозяйствования. Задача глав сельских муниципалитетов не только 

оказывать содействие сельскому производителю, это если хотите 

задача минимум. Задача максимум и это главное работать по поиску 

активных людей, создавать условия для начала их деятельности, 

решать многочисленные вопросы нормативного, правового и 

разрешительного характера. Особо нас беспокоит уменьшение 

поголовья скота в личных подсобных хозяйствах в ряде районов 

республики.  

Уважаемые коллеги! 

Прошедший период характеризовался глубокими изменениями 

в социальной сфере. Важнейшим показателем отношения населения 

к проводимой в республики мероприятиям по повышению качества 

жизни людей являются результаты последних выборов. В целом на 

избирательные участки пришло – 84,21% избирателей, за нашего 

Президента отдали свои голоса 94,4% участников голосования. 

Предвыборные встречи в своем большинстве проходили в 

конструктивной и доверительной обстановке. Люди видят 

конкретные результаты реализации республиканских президентских 

программ. Когда ежегодно в твоем родном городе, поселке, деревне 

появляется новый объект: отремонтированная школа, детсад, ФАП, 

дорога и многие другие объекты – это наглядное подтверждение 

созидательного труда людей для себя. Гости же нашей столицы 

особенно те, кто не был в Казани много лет просто ошеломлены 

чудом преобразования тысячелетнего города. В этом году многое 

сделано в рамках года парков и скверов, люди глубоко благодарны 

за проведенную работу по возрождению любимых уголков отдыха 

всех поколений татарстанцев. Полагаю, что дело чести всех 
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муниципалитетов так же на высоком уровне реализовать все 

мероприятия Года водоохранных зон.  

Мы благодарны Президенту нашей республики Рустаму 

Нургалиевичу Минниханову за принятое решение сохранить и 

продолжить реализацию республиканских программ. Подчеркну, 

что в ответ на наши просьбы изучить возможность формирования 

новой программы по ремонту зданий сельсоветов, Президент принял 

решение и уже сформирована соответствующая программа. 

Существенную роль в решении проблем муниципалитетов 

играют программы грантовой поддержки инициативных местных 

самоуправлений. Гранты в сумме 1 млн. руб. получили за три года 

312 поселений, это фактически более чем треть от сельских 

поселений. За счет этих средств сельские муниципалитеты 

самостоятельно решают вопросы ремонта внутрипоселковых дорог, 

водоснабжения, покупки различной техники для содержания и 

благоустройства поселений.  Данный конкурс будет продолжен и 

2016 году.  

Значимой формой решения вопросов сельчан является 

организация самообложения граждан.  Вы помните, как осторожно 

на первых порах руководители отнеслись к возможностям этой 

формы участия граждан в решении вопросов своих поселений. Так в 

2013 году референдумы состоялись только в 93 поселениях. На 

следующий год в референдумах по вопросу самообложения приняли 

участие жители уже 655 муниципальных сельских образований, а в 

этом году 745. Средний сбор с одного жителя по республике 

составляет 250 рублей, всего собрано в этом году 111 миллионов 

рублей. Таким образом с учетом софинансирования из бюджета 



13 

 

республики на нужды поселений направлено свыше 550 млн.руб. 

Данные средства в основном используются в целях благоустройства 

населенных пунктов – свыше 70% от имеющихся средств. В этой 

связи рекомендуем главам муниципалитетов организовать 

проведение референдумов в первом квартале года.  Прошу Вас 

уважаемый Рустам Нургалиевич дать поручение Правительству о 

финансировании мероприятий по программе самообложения по 

результатам первого квартала с тем, чтобы успеть провести 

основные работы в благоприятный летний период. Одновременно 

хотелось бы обратить внимание глав сельских муниципалитетов на 

повышение эффективности освоения полученных средств. 

Обращаюсь к депутатам Государственной думы Федерального 

Собрания с предложением  выступить с законодательной 

инициативой о возможности проведению референдумов по 

самообложению по отдельным населенным пунктам, входящим в 

состав муниципального образования и распространить это право на 

территориальное общественное самоуправление в городских 

микрорайонах и поселках.  

Начиная с прошлого года муниципалитеты реализуют 

поддержанную Президентом республики программу развития 

территориального общественного самоуправления. Данная форма 

работы позволяет укрепить связь местных органов власти с 

населением в крупных населенных пунктах, вовлечь в 

непосредственное участие в делах территории жителей городов. В 

настоящее время в республике созданы и работают 347 ТОСов в 2 

городских округах и 24 муниципальных районах, за два года их 

количество увеличилось в три раза. Проведена значительная работа 
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по обновлению и созданию нормативной базы для работы, 

подобраны инициативные люди в состав Советов ТОСов и их 

руководители. 297 руководителей ТОСов получают ежемесячные 

компенсационные выплаты. В августе этого года состоялся первый 

конкурс среди территориальных общественных самоуправлений на 

получение грантов, 120 победителей получили гранты от 160 до 665 

тыс. руб.  

Отмечая значительную работу, проведенную по созданию 

ТОСов мы считаем, что в последующем году следует основное 

внимание уделить повышению эффективности их работы. 

Необходимо повысить роль Советов территориальных 

общественных самоуправлений, укрепить и расширить 

общественный актив на территории самоуправления. Организовать 

системную и плановую работу в микрорайоне с привлечением 

субъектов хозяйственной деятельности, муниципальных 

учреждений и общественности. Определить совместную работу с 

управляющими компаниями и домовыми комитетами по 

обеспечению комфортной среды проживания и организации работы 

с населением.  Просили бы глав муниципалитетов в течении первого 

полугодия 2016 года решить по всем ТОСам проблему с 

помещениями и информационных стендов о их работе. Планируем 

по итогам года провести республиканскую конференцию со всеми 

руководителями ТОСов с подробным анализом состояния работы. 

Просили бы также депутатов Государственного Совета выйти с 

законодательным предложением в Государственную Думу по 

изменению статуса ТОСов как юридических лиц, поскольку 

существующий статус противоречит смыслу и задачам ТОСов. 
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 Уважаемые делегаты и приглашенные! 

Разрешите доложить о выполнении поручений предыдущего 

девятого съезда. В соответствии с резолюциями съезда нами 

совместно с Кабинетом Министров был разработан и представлен на 

утверждение Президенту «План совместных мероприятий органов 

исполнительной власти и органов местного самоуправления 

Республики Татарстан по итогам IX съезда Совета муниципальных 

образований Республики Татарстан». Из 40 пунктов плана 

полностью выполнено 34, частично -6.  

Действенным инструментом решения проблем 

муниципального сообщества является рассмотрение вопросов на 

заседании Президиума Совета. Всего в этом году состоялось 5 

заседаний Президиума, а всего за пять лет прошло 26 заседаний, на 

них рассмотрено более 80 вопросов. С этой трибуны хотелось 

поблагодарить Аппарат Президента, Правительство, депутатов 

Госсовета, руководителей министерств и ведомств за участие в 

работе Президиума. В последние годы заседания проводятся в 

режиме видеоконференции и фактически в его работе принимают 

все муниципальные образования. Продолжается работа по 

проведению совещаний в формате «круглого стола» с участием 

руководителей республиканских министерств и ведомств, 

исполнительных комитетов муниципальных образований. Считаю 

нам совместно с Правительством необходимо активизировать 

работу в этом направлении.  

Существенным фактором повышения эффективности 

деятельности местных органов власти является созданная в 

республике система подготовки и переподготовки кадров 
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муниципальных работников. Всего за пять лет прошли обучение по 

различным курсам на базе Высшей школы государственного и 

муниципального управления Казанского (Приволжского) 

федерального университета свыше 9,5 тысяч специалистов. 

В практику работы прочно вошли ежегодные зональные 

семинары по актуальным вопросам деятельности местных органов 

власти для Глав муниципальных образований. Уже в третий раз 

были организованы курсы повышения квалификации для вновь 

избранных глав поселений Республики Татарстан. Мы благодарны 

руководству республики за организацию обучения Глав 

муниципальных районов и городских округов по программе 

Московской школы управления «СКОЛКОВО» «Эффективное 

управление: Стратегия. Действия. Результаты». Особо необходимо 

отметить творческий подход в реализации учебной программы. 

Прозвучавшие в ходе защиты проектов предложения 

свидетельствуют о глубоком понимании нашими коллегами 

перспектив развития муниципалитетов. В частности, остро был 

поставлен вопрос о межмуниципальном сотрудничестве. 

Законодательные основы для этого в полной мере присутствуют в 

статьях 8 и 68   Федерального Закона №131. Примеры такой 

деятельности практически отсутствует и президиуму Совета на 

ближайшем заседании следует рассмотреть данный вопрос. 

Координировать работу по трем кластерным зонам республики 

могли бы взять на себя члены президиума из этих зон.  

В предстоящий период нам совместно с Аппаратом 

Президента, Казанским федеральным университетом необходимо 

особое внимание обратить на существенное повышение 
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юридической грамотности муниципальных работников, более 

активно распространять лучшие практики работы муниципалитетов. 

Есть определённые подвижки в возможности получения высшего и 

второго высшего образования для муниципальных служащих. В этой 

связи напоминаю коллегам, что с 2018 года требование о высшем 

образовании для всех категорий будет обязательным, в том числе 

для руководителей исполнительных комитетов сельских 

муниципалитетов. В тоже время предлагаем выйти с 

законодательной инициативой о снижении квалификационного 

требования к руководителям исполнительных комитетов сельских 

поселений в части уменьшения стажа работы по специальности с 

пяти до двух лет.  

Поддерживая стремление муниципалитетов к постоянному 

росту профессионализма управленческих кадров, Совет 

муниципальных образований, начиная с 2006 года, проводит ряд 

республиканских конкурсов на звание «Лучший работник в сфере 

муниципального управления». В ежегодно нем принимают участие 

свыше 200 чел. Предполагаем в 2016 году с учетом изменений в 

структуре и направлений деятельности муниципальных служащих 

внести изменения в перечень номинаций и условий проведения 

конкурса. 

Отдельно хочу обратить внимание делегатов на работу по 

предупреждению коррупционных правонарушений. Это одна из 

приоритетных задач нашей деятельности. В муниципалитетах 

разработаны целенаправленные меры по предотвращению 

коррупции, проводятся профилактические мероприятия. Но за 

множеством мероприятий главное не потерять основу – только 
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общественный контроль обеспечит своевременное отстранение от 

власти людей видящих в муниципальной службе только свои 

корыстные интересы. С другой стороны многие ошибки и 

нарушения можно избежать если своевременно оценивать 

коррупционные риски и целенаправленно предупреждать 

правонарушения в этой области. Так мы добились участие 

муниципалитетов в   добыче общераспространенных полезных 

ископаемых, одновременно получили нарушения в этой сфере. 

Проводя дачную амнистию и выполняя задачу по увеличению 

налогоплательщиков Главы сельских поселений не учли всех 

особенностей весьма несовершенного законодательства в этой 

сфере. В тоже время не корректно подходить с мерками 

сегодняшнего дня к событиям пяти - десятилетней давности и тем 

более считать корыстном мотивом участие в выборах. В документах 

обвинения так и записывается: «и личной заинтересованности в виде 

повышения своего авторитета в лице жителей сельского поселения». 

Так можно обвинить в корысти всех выборных должностных лиц. 

Считаем возможным ввести мораторий в части наказания лиц 

допустивших нарушения в ходе дачной амнистии, если не будут 

доказаны факты получения личной материальной выгоды со 

стороны должностных лиц. 

Уважаемые главы муниципалитетов! Хотелось бы обратить 

ваше внимание еще раз на необходимость более широко отражать 

наши успехи и проблемы в средствах массовой информации. Это 

реалии нашей жизни, возможность влиять на настроение и умы 

людей. Особое внимание надо уделять использованию средств 

электронных коммуникаций. Каждому главе лично надо 
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контролировать и активнее использовать сайты своих 

муниципалитетов, не допускать отсутствие актуальной информации 

на них. Тем более что Официальный сайт Совета муниципальных 

образований Республики Татарстан стал победителем ежегодного 14 

Всероссийского конкурса «Лучший муниципальный сайт – 2015 

года». Не теряем мы надежду совместно с руководством 

телекомпании «Татарстан – новый век» обновить формат нашей 

ежемесячной телевизионной передачи. 

В отчетном году Совет муниципальных образований 

продолжил практику обмена опытом с муниципалитетами других 

регионов. Так состоялись визиты делегаций Волгоградской области, 

Республики Крым. Наша делегация посетила республику Карелия. 

Так же мы знакомились с работой муниципалитетов Италии.  

Как вам известно наш Совет является членов Общероссийского 

Конгресса муниципальных образований, Председатель Совета 

входит в состав Президиума Конгресса.  В течение почти 

десятилетней истории деятельности Конгресса мы участвовали в его 

мероприятиях, стремились через него решать проблемы 

муниципальной жизни на общегосударственном уровне. В ноябре 

этого года мы принимали участников Общего Собрания 

Общероссийского Конгресса муниципальных образований.  Всего в 

работе Конгресса принимало участие 212 делегатов и гостей из 81 

региона Российской Федерации. В работе Собрания принял участие 

Президент нашей республики, руководители Государственного 

Совета, Кабинета Министров, министерств и ведомств, Главы 

муниципальных районов и городских округов. В ходе Собрания 

были обсуждены актуальные вопросы развития органов местной 
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власти в стране, возможные пути воздействия деятельности 

Конгресса на реальные процессы муниципальной жизни. Участники 

Общего Собрания имели возможность познакомиться с работой 

своих коллег в трех наших муниципальных районах. К нам 

поступили многочисленные благодарности из регионов за высокий 

уровень организации приёма участников собрания. Хотелось бы 

выразить благодарность всем нашим коллегам в государственных 

органах, муниципалитетах за действенную помощь в организации 

всех мероприятий Общего Собрания Конгресса. 

Уважаемые коллеги!  

Завершая доклад, хочу подчеркнуть, что, я остановился только 

на основных проблемных аспектах нашей деятельности. Многие 

вопросы изложены в информационных материалах для участников 

съезда. Полагаю, что выступающие в прениях дополнят наш анализ 

состояния дел в муниципальном сообществе.  

Местное     самоуправление   является самым близким к 

гражданам институт власти, посредством его открываются 

максимальные возможности для реализации права граждан на 

управление делами государства, в конечном счете, в улучшении 

повседневной жизни каждого татарстанца. 

Спасибо за внимание!  

С наступающим Вас новым 2016 годом! 


